

A.C.N. DE P.

AÑO XXII

1 de marzo de 1946

NUMERO 367

“EL SANTO PADRE TIENE EN ITALIA GRAN PRESTIGIO, Y EL PUEBLO LE AGRADECE, COMO AL CLERO, SU GESTION”

“LA CONSIGNA COMUNISTA ERA NO ATACAR A LA IGLESIA NI A LA DOCTRINA CATOLICA, PERO SI AL PAPA”

DON FRANCISCO DE LUIS CUENTA SUS IMPRESIONES DE ROMA Y LA PEREGRINACION EN UN CIRCULO DE ESTUDIOS

La ciudad oscurecida, los camiones para transportes urbanos, los 24 periódicos diarios y el primer Congreso de “L’Uomo Qualunque”

Yo debo empezar por advertiros que cuatro días en Roma, con la cantidad de actos públicos que Sagiés ha contado, de los que se sale siempre con gran unión, hacen imposible transmitir otra cosa que impresiones demasiado subjetivas, inevitablemente teñidas con el color del cristal de cada uno.

Yo me he esforzado en examinar allí las cosas honradamente y me esforzaré en contarlas limpiamente. Todas las afirmaciones están sujetas a rectificación, incluso a rectificación propia, si tengo la suerte de hacer otro viaje pronto cuando nos llegue la hora afortunada de poder comunicarnos con facilidad con Roma, cosa que ahora no ocurre.

Si luego me hacéis alguna pregunta sobre datos concretos, poco os podré contestar. Nunca será una defensa taimada no responder; pero hemos tenido poco tiempo y poca posibilidad de ver gente que pudiera documentarnos. Precisamente a las cuarenta y ocho horas de salir de Roma se celebraban unos actos de Acción Católica, a los que estábamos invitados, y unos días después se iba a celebrar un congreso de periodistas católicos, al que tampoco pudimos asistir.

Mejora la situación en Italia

Pase a todo lo que se dice. Italia, en su situación general, mejora; mejora por lo que allí dicen y por lo que se puede ver semana por semana. Os lo advierto también para que si encontraréis alguna contradicción entre las impresiones que nosotros podamos transmitir y otras informaciones que se han tenido de Italia, no culpéis a ninguno de los informadores. Ved un detalle de cómo marchan allí las cosas: en el mes de noviembre, un coche Fiat 1.100 costaba un millón de liras; en estos días se podía adquirir el mismo coche por 600.000 liras. Las dos cifras son ciertas; su diferencia estriba únicamente en el tiempo que media entre una y otra. Lo mismo ocurre con el cambio de moneda de que os ha hablado Sagiés: en rela-

ción a la peseta, estaba a 60 en el otoño, y ahora es de 20 la cotización máxima.

He dicho mal cuando he dicho Italia, es Roma. Del resto de Italia, ni tenemos información ni son concordantes las que facilitan en la capital.

De Civitavecchia a Roma fuimos custodiados por la Policía, por la preocupación de las autoridades italianas de que pudieran repetirse atracos habidos en otra época. De Roma a Civitavecchia ya volvimos solos. Todos los peregrinos llevábamos un lazo bien visible con los colores nacionales; ni en el muelle de Civitavecchia ni en todo el recorrido ni en ningún momento de la estancia en Roma se produjo ningún incidente ni se observó nada que pudiera significar una hostilidad hacia la bandera española ni un movimiento contrario a lo que los españoles en Roma podríamos significar.

Es curioso, pero tengo que confesar que hemos comido mejor en los hoteles de Roma que en el barco español. Esto es una realidad: en cantidad, en calidad y en cocina, y muy especialmente en el pan que acompañaba a la comida, que en Roma era un pan muy blanco. Sin duda la Comisaría de Abastecimientos de una nación en régimen de autoridad no

fuerte permite que el “mercado negro” se haga con absoluta libertad; de manera que el pan blanco se compra en Roma en puestos establecidos en las calles, donde hay unas grandes barras de pan, que se cortan por el sistema francés: cuarto de kilo, medio kilo, un kilo, sin que nadie incomode ni a los vendedores ni a los compradores. Lo mismo ocurre con las hortalizas, con las patatas, que tienen puestos fijos en los mercados, y en algunos sitios hasta con el aceite. Las tiendas están muy surtidas. Los Italianos presumen de que supieron ocultar todas las cosas que tenían a los alemanes y vendérselas ahora a los americanos... Las piezas de tela, tan atractivas para las señoras, sobre todo cuando son de seda artificial, revolucionaron un tanto a bastantes peregrinos. Lo mismo ocurrió—y no sólo a las señoras— con otros objetos, como las máquinas de escribir, artículos de peletería, libros, etcétera. Contrastaba mucho esta realidad con la idea que llevábamos; algunos peregrinos se habían provisto de víveres para el viaje, creyendo que los necesitarían en Roma.

Camiones para transportes urbanos

El aspecto de Roma es totalmente favorable cuando se lleva la impresión que yo llevaba de ella. No hay un porcentaje de gente mal vestida superior del que pudiéramos decir normal; no hay caras con hambre; eso sí, hay una gran incomodidad de medios de transporte urbano y es pintoresca la improvisación que se ha hecho para subsanarla, pues se ven camiones de mercancías, donde los cajones sirven de asiento. La ordenación del tráfico urbano sí que ha cambiado. Aquella rigidez con que antes se guardaba el llevar la derecha por las aceras ha desaparecido totalmente. Cada uno circula por donde quiere, excepto en los sitios donde hay señales luminosas de circulación o donde hay guardias que las sustituyan. A cambio de eso, los chóferes dirigen muy bien, y no se producen accidentes o, por lo menos, no se

Los originales insertos en este “Boletín”, que sólo se distribuye a los Prelados, a los superiores de Ordenes religiosas, a contadas personas a quienes se lo concede el Presidente y a los miembros de la Asociación, no pueden reproducirse sin permiso del Secretario general explícito y concreto para cada caso.

Y siempre han de publicarse sin que al abreviarlos, resumirlos, subrayarlos, comentarlos o copiarlos parcialmente, se desfigure o vele su sentido total.

han producido en nuestra presencia en estos días. Los taxis van provistos de una hoja, en la que consta la equivalencia entre lo que marca el aparato y el valor actual de la lira. Difícilmente se hace una carrera de taxi por menos de 150 liras. Casi todas sobrepasan esa cifra.

La hora más triste de Roma es desde que empieza a oscurecer, entre el temor al desorden que subsiste y las restricciones eléctricas; a las diez o diez y media se acaba la vida en las calles totalmente. Basta decir que la Opera da sus funciones a las cinco de la tarde para que la gente esté recogida pronto. En los hoteles en que estábamos alojados funcionaban todos los servicios; verdad es que cobraban un plus semanal, que en los hoteles de primera categoría era de 100 liras por viajero para la calefacción, y que además cobran tres liras por cada llamada de teléfono que se hace desde el hotel al exterior. Pero por lo demás los hoteles están bien servidos, todos con agua caliente.

Veinticuatro periódicos; veinticuatro criterios

Políticamente en Italia hay una gran confusión. Se publican en Roma cada día 24 periódicos, 24 periódicos de una hojita, pero 24 periódicos con 24 criterios distintos, que no siempre se parecen ni siquiera a los 24 criterios del día anterior. Eso os dice bastante del barullo que hay en las mentes. Indicación curiosa es la caída en Roma (capital) de "L'Unità", órgano del partido comunista, tan fuerte, como estas cifras: de 70.000 ejemplares a principios de otoño a 11.000 en estos días. Es una caída verdaderamente fuerte. Allí se tiene también convencimiento de que el comunismo cae. Entre las barbaridades que han hecho, sobre todo Tito, han sido los ataques a Italia en defensa de Yugoslavia. El pueblo italiano se va revolviendo contra la sovietaización, a pesar de que el comunismo ha logrado durante unos cuantos meses infiltrarse a través de las organizaciones de tipo benéfico y de auxilio al trabajador, merced a un gasto extraordinario que hizo, según me afirman, resentirse la cotización del franco suizo.

Respecto al problema de monarquía o república, son pocos los que se atreven a hacer una afirmación rotunda de cuál será el resultado de la consulta al país. Todos ellos se mantienen en el interrogante. Un poco hay de mejora en el des-entusiasmo del príncipe de Piemonte, que aprovecha todas las ocasiones para actuar, como ha ocurrido con su asistencia a los actos del Consistorio y ha dado después una recepción a los Cardenales y al Cuerpo diplomático, al que, por cierto, es curioso que asistieran el embajador y la embajadora de la Unión Soviética. Pero las personas reales se mantienen por lo general en el silencio y en la reserva. No falta quien dude de que las elecciones, que podíamos decir constitucionales, que están anunciadas, se sometan un poco al resultado que pueda obtenerse en estas primeras municipales. Si los problemas políticos se llevarán allí por un nombre de menos flexibilidad que De Gasperi, Italia saldrá a una crisis semanal, pero De Gasperi, por lo que se puede apreciar, se ha trazado un camino para llegar a la consulta electoral y sigue adelante, con paciencia y tolerancia, reduciendo al mínimo las oportunidades de naufragar.

Batalla perdida por los católicos

Estando nosotros allí hubo una reunión difícil en la Consulta, que durante cerca de cinco horas discutió un artículo de la ley Electoral que permite sancionar hasta con tres años de prisión al sacerdote que en la campaña electoral tome bando por cualquiera de los partidos políticos. Se perdió la batalla, no conozco la redacción del artículo aprobado, pero sí sé que hay una protesta o indicación de la Santa Sede sobre este punto concreto.

Mis compañeros de "Il Popolo" y la gente del "Avenire d'Italia", de Bolonia, forman parte del grupo, tan en boga por Europa, del movimiento del partido popular católico, con una cierta atención, podríamos decir, para las cuestiones sociales y más preocupación por las cuestiones políticas y por la incorporación de estas clases sociales, hasta ahora más débiles económicamente a la gobernación y a la dirección de la marcha del país. No he oído a ninguno de ellos ningún ataque a la memoria de Mussolini, pero todos se expresan con fuerte ira contra el fascismo y contra los procedimientos de sus secuaces y un

gran deseo de que no se les considere de ninguna manera solidarios con lo que esto representó en la vida italiana.

Angustia de la clase media

Se tiene rápidamente la sensación de que en Italia la clase que más padece y para las que está más cerrado el horizonte, es la clase media. La clase media está peor que la clase obrera y tiene menos medios de defenderse. La clase obrera practica el "mercado negro" a base de diez liras cada pitillo inglés. Una persona española que reside allí y que conoce bien Italia me decía que ve de manera alarmante cómo la clase media liquida sus bienes familiares para poder ir viviendo.

Italia tiene un problema fundamental, que es el de la paz y para la que encuentra varias dificultades, por las reclamaciones austriacas, yugoslavas, francesas, así como el recelo norteamericano a conceder un empréstito, necesario para que Italia reviva. Naturalmente, con una paz sin hacer, los italianos tienen que levantarse lentamente y, además, no es fácil que tengan ánimo para un gran esfuerzo.

PRESTIGIO DEL SANTO PADRE Y EL CLERO

Se especula allí entre la gente sobre la posibilidad de que se autorice la supresión del traje talar, y se espera—y acaso esto explica el que no haya sido nombrado todavía el secretario de Estado—se espera, digo, una modificación inevitable en la organización que podríamos decir burocrática, administrativa o de Gobierno general del Vaticano. Hay para esto una razón fuerte. Al disminuir el número de Cardenales italianos queda desmontada la dirección de algunas congregaciones. Casi todo el mundo cree que se aumentará el número de consultores, pero no faltan, aunque son los menos, los que creen que se aumentará el número de Cardenales. Pero todo esto son especulaciones poco fundamentadas y que giran alrededor de la importancia que se concede ahora a cuanto puede relacionarse con la Santa Sede.

El prestigio del Padre Santo es muy fuerte, y el agradecimiento del pueblo a su gestión también. Es curioso que la consigna comunista que se conocía últimamente en Italia era la de no arremeter ni contra la Iglesia ni contra la doctrina católica; pero, en cambio, atacar al Padre Santo, incluso mostrándole en contradicción con las doctrinas de la Iglesia.

Manzzini, director de "L'Avenire" y miembro de la Consulta, me decía que también tenía mucho prestigio el Clero, porque en numerosas zonas de Italia había tenido, y tenía todavía, el cariño que le guardaban los pueblos por haber intervenido en el movimiento de resistencia que hubo en Italia, pero que aun queda allí un rescoito anticlerical que hace temer se vuelva a desatar una campaña si las cosas no mejoran.

En general, en los periódicos no aparecen, salvo el periódico comunista, ni siquiera en "Avanti", el socialista, ataques de este tipo ni contra la Iglesia ni contra su dignatario, ni contra sus ministros.

Los periódicos están entregados a la crónica negra y un poco también a descubrir secretos de lo que fué la vida política en los tiempos pasados. Recien-

temente ha habido una quereila del marido de una de las hermanas Petacchi, señora honorable, que por cierto está en España, contra dos semanarios que intentaban hacer un documental cinematográfico de lo que en un pasado próximo había sido la vida de esta familia. Hemos examinado allí si valdría la pena recoger estos trabajos, y la verdad es que todavía no hay ninguno que lo merezca. Queda por examinar uno de un italiano, que fué secretario de todos los gobernadores militares alemanes que hubo en Roma después de la caída de Mussolini y que no huyó cuando Roma fué liberada porque era el corresponsal del "New York Times", a la vez que secretario de estos gobernadores nazis, y va a escribir las memorias con todo lo que pasó en aquella época agitada. Y para el día siguiente de nuestra salida de Roma estaban anunciadas las memorias de Schussning, último canciller austriaco, que está en Italia rodeado de las consideraciones más generales que se pueden tener y tratado muy cariñosamente en el Vaticano, que en el Consistorio le guardó un lugar de preeminencia.

Congreso de "L'Uomo Qualunque"

Políticamente queda una cosa muy curiosa. La peregrinación ha coincidido en Italia con el Congreso de constitución del partido de L'Uomo Qualunque. Hemos podido traer un número del semanario, número infeliz si consideramos las características del semanario, y feliz desde el punto de vista documental, puesto que es el que reseña lo que ha sido el Congreso. Yo no he sacado la impresión de que este movimiento pueda hacer demasiado camino en Italia. Con cuantas personas he podido hablar están a la expectativa; por lo que pude allí recoger es un partido sin masas obreras; es un partido sin colaboración de gentes altas, y refugia a este tipo de clase media, que ya os dije que es la que más está padeciendo en Italia. Está acusado de fascista. Sus miembros se revuelven mucho contra esa impu-

VARIOS SEÑORES OBISPOS SE HAN ADHERIDO A LA PLEGARIA NACIONAL MARIANA

Esta iniciativa de la A. C. N. de P. ha sido acogida con entusiasmo en toda España

EN MADRID SE CELEBRARA EL SEGUNDO CICLO DE CONFERENCIAS Y UN ACTO SOLEMNE EL 30 DE MAYO

La piadosa iniciativa de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas de promover en toda España la celebración de cultos religiosos y actos públicos para expresar la gratitud de los españoles a la celestial Señora por la evidente y constante protección que dispensa a nuestra Patria e impetrar de la Reina de cielos y tierra que continúe protegiendo a España y no la abandone, manifestándole al propio tiempo nuestra devoción y agradecimiento por medio del voto y súplica de las ciudades y los pueblos a la Santa Sede para que ésta defina y proclame como dogmas las seculares tradiciones y creencias de la Asunción y Mediación universal de la Santísima Virgen, ha merecido con la aprobación de la Jerarquía una fervorosa y entusiasta adhesión de los fieles, según acreditan los testimonios que en progresión creciente y no interrumpida viene recibiendo la comisión designada para la divulgación de este propósito.

tación como veréis cuando os dé cuenta de un discurso de Gianini en la constitución del partido. Cuando me visitaron los periodistas de Bolonia, de ellos cinco compañeros de Acción Católica, solamente uno me dijo: "No haga usted caso a éstos." Los otros cuatro decían que L'Uomo Qualunque no haría camino. Sé por referencias que al director de "Il Popolo" tampoco le es grato este partido.

Roma, frontera oriental de España

Roma es hoy para nosotros una ciudad importantísima, aun prescindiendo de que sea la Ciudad Eterna. Para España es la frontera oriental; nuestra representación diplomática no puede pasar de Roma en las circunstancias actuales, y aun los que estén en circunstancias distintas que las nuestras encontrarán que en Roma se refleja todo el pavoroso problema que plantea la fuerza que ha adquirido la Unión Soviética; y allí están los croatas, húngaros, polacos, etc., y cuantos huyen del Oriente. Los polacos son una gente sana y un poco pintoresca, que casi constituye, por lo que allí me dijeron, el único grupo que arma alborotos en Roma. En cuanto se reúnen cuatro o cinco, la nostalgia de su patria, la irritación de su situación se muestra públicamente; a ellos se atribuye que hayan desaparecido los retratos de Lenin y de Stalin que cubrían los muros de

Adhesiones de los señores Obispos

Inició sus actividades la expresada comisión recabando la oportuna autorización del excelentísimo y reverendísimo señor Cardenal primado Arzobispo de Toledo, quien se dignó otorgarla con paternal afecto y especial benevolencia.

Difundida luego nuestra idea por medio de un mensaje dirigido a los católicos españoles, hemos recibido y continuamos recibiendo infinidad de cartas y comunicaciones de felicitación y de adhesión, animándonos a perseverar en nuestra empresa u ofreciéndonos colaboración y ayuda para su mejor realización.

Hemos de referirnos en primer término a las cartas recibidas de varios Prelados, algunas escritas de su puño y letra y en términos tan afectuosos y alentadores que no resistimos a la tentación de transcribir aquí los siguientes párrafos:

Roma, y frecuentemente tienen algún incidente, porque son los que destruyen todos los cartelones de propaganda comunista. Allí no hay expresamente tropas rusas. Sí hay, y muy bien uniformadas, tropas de Tito, que es la máxima humillación que puede sufrir el pueblo italiano, y no llevan visiblemente más insignia que la estrella roja de cinco puntas en la guerrera.

Los italianos hablan todos muy mal de los alemanes, con verdadero encono de Alemania, y les culpan de todo lo que falta en Italia: las vías de ferrocarril, un trozo de cobre de un cable eléctrico, siempre dicen que los alemanes se lo llevaron. Se llevan, en general, bien con los norteamericanos, que son ciertamente populares allí; con más tirantez con los ingleses, y con demasiado odio con los franceses. Están principalmente mirando a Norteamérica. Con los españoles están muy acogedores y amables y tienen un gran deseo de unión; piensan en la unión de todas las naciones del Mediterráneo, y que, unidos con España, puedan ser una fuerza superior a la política francesa de absorción.

España está allí mal montada. Los periodistas españoles se reúnen en la Secretaría general de la Casa de la Prensa, porque da la casualidad que uno de los periodistas españoles es secretario de la Asociación, pero en aquel edificio, donde tienen su residencia tantos corresponsales y agencias de información, ninguna entidad española tiene departamento propio.

Del señor Obispo de Avila: "Creo innecesario decirles que, por lo que respecta a esta mi diócesis, acogemos también con sincero cariño y entusiasmo tan feliz iniciativa y haremos por seguir las líneas generales del guión que ustedes proponen."

Del señor Obispo de Badajoz: "Felicitos muy de veras por el acierto de tributar un homenaje extraordinario de gratitud y amparo a la Santísima Virgen. Pido al Señor sean todos los católicos de España los que se unan a esta plegaria como súplica, al mismo tiempo, de la proclamación de los dogmas de la Asunción y Mediación universal para la Santísima Virgen."

Del señor Obispo de Cartagena: "Les felicito cordialmente, haciendo los mejores votos por el éxito de las conferencias, que contribuirán, sin duda, a impetrar del cielo, por medio de tan poderosa mediadora, la especial protección con la cual continúe nuestra Patria venciendo dificultades y salvando peligros."

Del señor Obispo de Gerona: "Vivamente les deseo feliz resultado, a cuyo fin uno mis oraciones a las de ustedes."

Y del señor Obispo de Sigüenza: "Con mucho gusto me adhiero a la Plegaria Nacional Mariana y la bendigo de corazón. Por mi parte, veré con la Junta Diocesana de Acción Católica lo que cabe hacer en esta diócesis."

Cooperación de revistas y boletines

Con verdadero entusiasmo han acogido nuestra iniciativa, ofreciéndose a divulgarla en sus respectivas revistas y boletines, los directores de "Ecclesia", órgano de la Dirección Central de la Acción Católica Española; "Sal Terrae", "El Santísimo Rosario", de Vergara (Guipúzcoa); "El Rosario Perpetuo", de Valencia; "El Monte Carmelo", de Burgos; "Revista de Espiritualidad", de los padres carmelitas descalzos de Madrid; "Estrella del Mar", de la Confederación Nacional de Congregaciones Marianas; "El Mensajero del Sagrado Corazón", del Apostolado de la Oración; "Hechos y Dichos"; "Redención", de los padres pasionistas de Deusto; "Orden de la Sección Adoradora Nocturna de Madrid", "Cultura Bíblica" y "Misiones Católicas", de la imprenta pontificia de Barcelona; "Jesús de Paz", del Corazón de María, y otras varias; valiosa colaboración prestada por todas ellas, y en algunas avalorada por magníficas sugerencias, que la Comisión organizadora se ha complacido en atender.

Una nota de alto valor espiritual y fuertemente emotiva la han dado los

enfermos de la leprosería de Fontilles, quienes han prometido ofrecer a la Santísima Virgen sus oraciones y comuniones y los sufrimientos de su terrible enfermedad por el éxito de los fines de la Plegaria Nacional.

Participación de los secretarios de A. C. N. de P.

Los secretarios de los Centros de nuestra Asociación se han ofrecido a los Prelados de sus respectivas diócesis para trabajar a sus órdenes en la forma y lugar que se les designe para la organización de la plegaria. A este respecto recibimos noticias de realizaciones o proyectos en Alcoy, Barcelona, Cádiz, Cartagena, Ourense, Murcia, Oviedo, Gijón, Valencia y Teruel, destacándose Valladolid por la extraordinaria solemnidad de los actos públicos de piedad, realizados en la capital con inusitada concurrencia de fieles, presididos por las corporaciones oficiales y autoridades, formulando su Ayuntamiento el voto asuncionista, de cuyo acuerdo dió públicamente traslado a su Arzobispo, con súplica a la Santa Sede para la proclamación del dogma de la Asunción; y Pamplona, cuyo Obispo ha dispuesto que sea el actual año dedicado de modo especial a la Santísima Virgen, con santas misiones, ejercicios espirituales, congresos eucarísticos, procesiones con la imagen de María más venerada en cada comarca y rosarios públicos en toda la diócesis, culminando tales actos con el de la coronación canónica de Santa María la Real, de Pamplona, con los fines que se asignan a la Plegaria Nacional.

Ciclo de conferencias en Madrid

En Madrid, con la aprobación del señor Obispo, se dió una serie de cinco conferencias, notables por la autoridad y competencia de los conferenciantes y por el modo magistral con que éstos expusieron y desarrollaron los temas. El reverendo padre fray José Salvador y Conde, O. F., habló de "El rosario, plegaria universal"; el reverendo padre fray Juan Rodríguez de Legisima, O. F. M., de "El dogma de la Inmaculada en España"; el reverendo padre fray Enrique María Esteve, carmelita, de "El escapulario del Carmen, expresión de la misericordia de María"; el reverendo padre Juan María Gorriacho, C. M. F., de "La devoción al Corazón de María, principio y término de toda devoción mariana", y el reverendo padre Juan Arriola, S. J., de "María, Mediadora universal, el dogma de nuestros tiempos".

El público, selecto y numeroso desde la primera conferencia, fué aumentando progresivamente en cada una de ellas hasta que en las últimas apenas cabía en el espacioso salón de actos del colegio del Sagrado Corazón, en Caballero de Gracia, donde aquéllas se dieron, capaz para más de 300 personas.

Toda la prensa de Madrid y algunos diarios de las restantes ciudades de España hablaron en su día (8 de enero al 5 de febrero) de dichos actos, publicando los temas y un extracto o síntesis de su desarrollo. Considerando que tan meritorios trabajos, expuestos con verdadera elocuencia, debieran imprimirse íntegramente, y habiendo recibido muchos requerimientos en este sentido, se ha dispuesto su edición, que

NOTICIAS

El excelentísimo señor Arzobispo de Toledo ha nombrado presidente de la Junta diocesana de Acción Católica de Toledo a don Mariano Díez, que ya era vicepresidente, y secretario de la misma, a don Evaristo-Lucas Sánchez Delgado. Ambos son socios del Centro de Toledo.

—Ha aparecido el segundo volumen de "Conferencia de ampliación", de la cátedra de Química Técnica (cursos de 1942-43 y 1943-44), publicado por la Universidad de Zaragoza—Facultad de Ciencias—, entre las que figura una pronunciada por nuestro compañero Mariano Tomeo Lacrué, catedrático de Química. Confiamos poder ofrecer en breve a los amantes de la Santísima Virgen.

Próximamente un nuevo ciclo

En este mismo orden también se ha organizado una segunda serie o ciclo de conferencias, que se darán en el salón de actos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, comenzando en abril y continuando en el siguiente mes de mayo, por el marqués de Lozoya, director general de Bellas Artes, sobre "La devoción mariana en las artes plásticas, pintura y escultura españolas"; Morales Oliver, catedrático de Literatura en la Universidad de Sevilla, "La Santísima Virgen en la lírica española"; Luis Martínez Kléiser, de la Real Academia Española, "La Virgen María en la literatura popular", y José María Pemán, presidente de la misma Real Academia, "Influencia de la devoción a la Santísima Virgen en la Historia de España".

Acto solemne en Madrid

Se está organizando un acto religioso muy solemne, que se celebrará al aire libre en alguno de los hermosos parques públicos de Madrid en la mañana del jueves día 30 de mayo, fiesta de la Ascensión y de San Fernando.

Universidad y director del Instituto Alonso Barba, de Química, de Zaragoza.

—Nuestro compañero del Centro de León, don Valentín Fernández Bedia, ha sido nombrado secretario general del Consejo de Administración del Instituto Nacional de Previsión, en Madrid.

—Ha fallecido en Madrid la madre política de nuestro compañero Pedro Gómez Aparicio. Rogamos a todos los propagandistas la encomienden en sus oraciones.

—Nuestro compañero Manuel Mendizábal, correspondiente en Almería, ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de un nuevo hijo.

—El mismo propagandista pasa por el dolor de haber visto fallecer a su padre político.

—Evaristo Lucas Sánchez Delgado, del Centro de Toledo, ha llevado a Roma la representación de la Acción Católica del arzobispado para asistir a los solemnes actos del Consistorio.

—Don Teodoro Jiménez, padre de nuestro compañero Teodoro Jiménez Labiano, del Centro de Madrid, ha fallecido en pocas horas tan piadosamente como vivió. Al dar el pésame a nuestro compañero por su inesperada tristeza, rogamos a todos encomienden a Dios el alma del finado.

—En Logroño ha fallecido el padre político de nuestro compañero del Centro de Madrid Antonio García Vinuesa. Rogamos a nuestros compañeros oraciones por el alma de don Pedro Zabala, nombre de dicho señor difunto.

—En el Circulo Cultural Guipuzcoano, de San Sebastián, ha pronunciado una conferencia el secretario de aquel Centro, Carlos Santamaría, director del Observatorio Meteorológico. Ha tratado el tema "El porvenir de la ciencia". En este mismo lugar han pronunciado conferencias los propagandistas Martín Abril y Hoyos.

EL OBISPO DE CARTAGENA, ASISTENTE AL SOLIO PONTIFICIO

Siempre ha distinguido a la A. C. N. de P. con especial predilección

Su Santidad Pío XII ha nombrado al excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Cartagena, doctor Miguel de los Santos Díaz y Gómara, asistente al solio pontificio. El Papa le concede también el título personal de conde y los privilegios de oratorio privado en las casas donde se hospede, uso de hábitos episcopales de seda y derecho a ocupar el lugar reservado a los Obispos asistentes en las capillas pontificias. El nuevo Prelado asistente ha recibido también una carta autógrafa de Su Santidad con motivo de la próxima celebración del vigésimoquinto año del comienzo de su episcopado.

El doctor don Miguel de los Santos Díaz y Gómara ha distinguido siempre con especial predilección a la Asocia-

ción Católica Nacional de Propagandistas, lo mismo cuando fué Obispo auxiliar del llorado Cardenal Soldevilla que durante los dos años que regentó la diócesis de Barcelona como Administrador apostólico, años que precisamente correspondieron al renacer de aquel Centro, posterior a nuestra guerra civil. En Murcia impuso las insignias al Centro en la segunda imposición, celebrada en la primavera de 1945. En nuestro BOLETÍN publicamos fotografías y reseñas de estos solemnes actos, en los cuales no sólo el Prelado acompañó a los propagandistas en los cultos religiosos, sino que se dignó paternamente presidir el banquete que para celebrar tan solemnes fiestas se celebró en el Colegio Mayor de la Universidad.

Martín-Ballester, gobernador civil de Alava y catedrático

El propagandista Luis Martín-Ballester y Cortea ha sido nombrado gobernador civil de Alava y catedrático de Derecho civil tras de reñidas oposiciones.

Martín-Ballester nació en Calatayud en 1911. Cursó la carrera de Derecho en la Universidad de Zaragoza, y el doctorado en la Universidad Central. En 1935 ingresó en la carrera fiscal, cuyo cargo desempeñó en la Audiencia territorial de Zaragoza, de la que es actualmente teniente fiscal. Fué instructor de la Causa General de Aragón. En recientes oposiciones ha obtenido cátedra de Derecho civil, y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas le ha encargado la organización y dirección de una cátedra de Derecho foral en la Universidad de Zaragoza. Es secretario de la Comisión de la Reforma del Apéndice Foral Aragonés y del Consejo de Estudios de Derecho Aragonés y presidente de la Academia de Derecho de la Congregación Mariana de Zaragoza. Es oficial de complemento de Artillería. Tomó parte en la Cruzada de liberación y posee numerosas condecoraciones militares y civiles. Desempeñó el cargo de gobernador civil y jefe provincial del Movimiento de la provincia de Logroño desde el 11 de diciembre de 1944 hasta el 11 de marzo de 1946, fecha en que cesó para hacerse cargo del Gobierno Civil y la Jefatura Provincial del Movimiento de la provincia de Alava, que desempeña en la actualidad. Es autor de varias publi-



caciones, entre las que destacan "La casación en el Derecho aragonés", "Aragón ante la unificación del Derecho privado", "La norma en el ordenamiento jurídico aragonés", "La doctrina del riesgo imprevisible", etc., y "La esencia de lo español".

El señor Obispo de Barcelona agradece al propagandista Francisco A. Manich los servicios prestados a la Iglesia

Ha cesado en la presidencia de la Junta Diocesana de Barcelona por haber sido nombrado gestor de la Diputación

El excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Barcelona ha dirigido una expresiva carta a nuestro compañero Francisco de A. Manich, del Centro de Barcelona, que ha cesado en la presidencia de la Junta Diocesana por haber sido designado gestor de la excelentísima Diputación Provincial. "Puede suponer usted—son frases del señor Obispo en la expresada carta—cuánto me duele verme privado de sus servicios en el cargo de presidente de la Diócesana, que durante largos años usted ha desempeñado tan dignamente, trabajando desde el mismo con celo inteligente, ejemplar disciplina y entera sumisión a la Jerarquía."

"Sabe, mi querido Manich, que si me veo dolorosamente obligado a aceptar su dimisión, o más bien, como usted dice, acceder a la petición de su relevo del expresado cargo, no tanto es porque usted no pueda atenderlo debidamente a pesar del nuevo cargo que ha asumido llevado de nobles ideales, cuanto porque simultanear ambos sería menos conveniente, dada la índole diversa de uno y otro. Al cesar, pues, usted en la presidencia de la Junta Diocesana de Acelón Católica, es mi deber, que gustoso cumplo, agradecerle en nombre de la Diócesis y en el mío propio los relevantes servicios que usted ha prestado a la santa Iglesia."

El señor Obispo termina así su carta: "Seguro estoy que en el cargo de gestor de la excelentísima Diputación Provincial sabrá hacer honor a su limpia y perseverante conducta de buen católico y español."

Los propagandistas publican

PALACIOS, LEOPOLDO EULOGIO: "La prudencia política". Instituto de Estudios Políticos. Madrid, 1945. Un volumen de 210 páginas.

Nuestro compañero Leopoldo Eulogio Palacios, catedrático de Lógica de la Universidad de Madrid, ha sido galardonado con el Premio Nacional de Literatura por su libro "La prudencia política". A continuación insertamos uno de los juicios emitidos sobre esta obra excelente.

Al filósofo compete disparar con la luz de su inteligencia los errores de las pasiones humanas, dando solución eterna a los problemas planteados sobre el tapete temporal de cada época. La nuestra corre desbocada a lomos de un oportunismo que no quiere saber de moral o se entretiene en las etéreas regiones de lo ideal, defendiendo unos principios doctrinarios inmutables sin vinculación a la realidad movetizada en que cristallizan los hechos vitales. Oportunismo y doctrinarismo son, por de pronto, dos formas extremas, contrarias y excluyentes de entender la política. Su condición de extremos hace que se toquen en el error: extrema se tangunt. La oposición de contrariedad determina que ambas puedan ser falsas. Su exclusivismo las hace que sean efectivamente falsas

en aquello que cada una niega. Y aun pudiera decirse que cada una de ellas tiene de propio lo negativo mismo de su error. Lo otro, lo afirmativo, puede ser recogido y conciliado en una doctrina que no es ya postura, sino solución: el prudencialismo político.

Como síntesis superadora de aquellos dos extremismos se presenta la doctrina de la prudencia política, desarrollada en este libro por el doctor Palacios. No se piense, empero, que el prudencialismo aparece en la obra como un producto constituido por el maridaje fecundo de los elementos aprovechables de aquellas dos posturas antagónicas. No. Palacios no expone y analiza los extremismos para recoger lo bueno que en ellos se encuentre y amasar el eclecticismo de la prudencia política. Antes al contrario, establece primeramente y con carácter positivo su doctrina prudencialista, haciéndole mostrar desde el primer momento la evidencia y el rigor de su indiscutible verdad. A su luz se descubren después aquellos elementos aprovechables entre la escoria de los exclusivismos.

No es nuestro propósito hacer un resumen de la obra del doctor Palacios. Como acontece en todo libro clásico, tampoco éste puede ser resumido. Quien se interese por los problemas que trata—y se interesarán cuantos sientan la urgencia de nuestra hora, pues "la prudencia política, iluminada por los prin-

cipios de la sindéresis y de la ciencia moral, es la única tabla de salvación para el individuo y la sociedad contemporánea" (pág. 34)—, debe leerla. Tengo el convencimiento de que cualquier lector de "La prudencia política" no pedirá resúmenes, sino ampliaciones y comentarios. De uno de los talentos más gigantes con que hoy se enorgullece España, y por añadidura especialista en estas cuestiones, he llegado a saber que, apenas terminada la lectura de la obra de Palacios, se disponía a releerla.

El profesor Palacios ha escrito una obra magistral. En torno a ella surgirá en un futuro inmediato, y como actualización viva de la doctrina tomista, la escuela española del prudencialismo político.

ACTIVIDADES DE LOS CENTROS

“La espiritualidad de San Ignacio de Loyola”

El de León dedica un homenaje a su consiliario, don Filemón de la Cuesta, nombrado penitenciario de la Santa Iglesia Catedral

Un libro del reverendo padre Larrañaga, S. J.

El doctor don Filemón de la Cuesta González, consiliario del Centro de León, ha sido nombrado canónigo penitenciario de la Santa Iglesia Catedral. Con este motivo, el Centro—uno de los más antiguos de la Asociación, pues fué fundado en 1917—le ha dedicado un homenaje. Los propagandistas asistieron a una misa en el altar de Nuestra Señora la Virgen del Camino, Patrona de la región leonesa, en la catedral. Oficio el nuevo penitenciario y a su intención se aplicó la sagrada comunión. Después se recitó la oración oficial.

A continuación, los asistentes se trasladaron al Seminario Conciliar de San Froilán, donde acostumbra a reunirse los primeros viernes de mes para tener los actos piadosos reglamentarios. Allí se sirvió un desayuno, al final del cual el secretario del Centro dió cuenta de las adhesiones recibidas. Entre ellas destacan las del Presidente y Secretario general, señores Martín-Sánchez y Sagúés, y la del que fué secretario del Centro Nicolás Albertos. Los Centros de Gijón y Oviedo estuvieron representados, respectivamente, por don Marcelino Ibáñez Álvarez y don José María Alonso Vega. También se recibieron adhesiones del señor Saralegui, secretario de Gijón, y don Ceferino del Valle, de León.

El propagandista numerario don Francisco del Río Alonso ofreció, como decano del Centro, el homenaje a don Filemón, haciendo un relato de las vicisitudes por que atravesó el Centro y de las grandes virtudes del consiliario. Este atribuyó, en su contestación, los frutos obtenidos al aliento que constantemente le prestaron los propagandistas y a la ayuda del Señor. De manera especial se dedicó un recuerdo al Presidente.

Los propagandistas de León entregarán próximamente a su consiliario un significativo obsequio.

Valencia celebra la incorporación de Llobart a aquel Centro

El pasado día 3 de enero inauguró el año el Centro de Valencia, reuniéndose en una comida para conmemorar la incorporación al mismo del ilustre miembro del Consejo Nacional, don Antonio Llobart. En sencillas palabras ofreció el homenaje Javier Osset, y contestó, emocionado, el doctor Llobart, destacando su condición de valenciano para justificar la emoción que sentía al recibir el homenaje de sus coterráneos. Subrayó la satisfacción que sentía en resaltar la vitalidad que apreciaba en el Centro de Valencia, tanto por el número como por la calidad de sus componentes, así como por el magnífico plan para desarrollar en el presente año en la serie de temas que en torno al pensamiento pontificio sobre cuestiones de actualidad internacional e interna

ha de ser objeto de los correspondientes Círculos de Estudios. Terminó su brillante discurso ofreciendo las realidades de este Centro, su vitalidad, sus anhelos y esperanzas a la egregia figura de nuestro Presidente nacional.

Discurrió la sobremesa en la más franca cordialidad, siendo muy numerosa la concurrencia que se sumó al homenaje a nuestro consejero nacional, el doctor Antonio Llobart.

Orense prepara un homenaje al Obispo de Mondoñedo, su antiguo consiliario

Este Centro viene desarrollando normalmente sus actividades espirituales y de estudio. Entre las primeras, comuniones colectivas de los primeros viernes y retiros mensuales. Prepara, además, una tanda de ejercicios espirituales en la nueva casa de ejercicios creada por su Prelado en la inmediata villa de Allariz.

Los círculos de estudios se celebran todos los miércoles, glosándose en ellos el mensaje de Navidad de 1942 del Sumo Pontífice y haciendo en relación con el mismo estudios sobre problemas trascendentales de actualidad. Prepara, además, unas emisiones semanales por radio sobre diversos temas fundamentales en el orden social, económico e internacional, basados en el sentido católico, y para ello están ya hechas algunas conferencias y revisadas en los círculos de estudios.

El Centro de Orense prepara, además, un homenaje espiritual a su primer consiliario, actual Obispo de Mondoñedo.

El Papa bendice especialmente a la Asociación

LOS PROPAGANDISTAS DE LA PEREGRINACION A ROMA COMULGARON EN LA BASILICA DE SAN PABLO

EL CARDENAL TEDESCHINI ELOGIO A LA A. C. N. DE P. Y A SU PRESIDENTE

Durante la estancia de los peregrinos españoles en Roma, el Secretario general de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, José María Sagúés, a quien el Papa concedió una bendición especial para la Asociación, visitó con un grupo de propagandistas al Cardenal Tedeschini, que mostró su admiración a España y a la Asociación, como también a la figura de su Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá.

Los diez propagandistas que formaban parte de la peregrinación comulgaron en la basílica de San Pablo. Es

Esta obra, editada por la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, es un magnífico estudio comparativo de la vida del santo con la de Santa Teresa de Jesús, en el que se pueden apreciar como pormenores comunes el sentido práctico, el espíritu emprendedor, valeroso, que no retrocede nunca por humanos temores, sino por prudencia u obediencia.

Uno de los periódicos españoles que ha enjuiciado esta obra dice de ella: “El padre Larrañaga, valiéndose de todas las fuentes de la vida y obra de San Ignacio y del inmenso número de sus comentaristas, nos presenta al aguerrido fundador en casi desconocido aspecto de místico, elevado a las más altas esferas de la comunicación con Dios, en Cristo, en la Santísima Trinidad o a través de María Santísima.”

Estudia luego la segunda parte del libro, donde se señalan varias alusiones de los escritos de la madre abulense a la Compañía y a su primer general. Finalmente resume su juicio con estas palabras:

“La mística de nuestra edad de oro necesitaba de este libro del padre Larrañaga si no había de quedar en cierta penumbra una figura tan significativa y de influencia tan perseverante a través de cuatro siglos, (n que no declina, antes se extiende e intensifica. La lectura de la obra, de un gran valor interpretativo, es de enorme interés.”

ésta una costumbre establecida. Cuando varios propagandistas peregrinan a Roma, comulgan en la iglesia que está bajo la misma advocación que la Asociación y guarda los cuerpos del apóstol Pablo y de su discípulo Timoteo. Don Eugenio Beitia, provisor y vicario de Vitoria, celebró misa en el altar de la cripta. Palabras emocionantes las suyas, de recuerdo al Apóstol de las gentes y predicador de la verdad, ejemplo para los propagandistas, que actúan en la vida profesional y pública como católicos prácticos. Fueron momentos severamente emocionantes.